

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Dios y Héroes.

Precios de suscripción.
 En Pamplona una peseta al mes.
 Fuera de Pamplona cincuenta céntimos trimestre.
 Extraordinario y Ultramar diez id. id.
ANUNCIOS Y COMUNICACIONES.
 En primera plana, cincuenta céntimos de peseta.
 En segunda línea, Anuncios preferentes: Primera línea, diez céntimos línea. Las siguientes, a cinco céntimos línea.
 En cuarta plana a precios convencionales.
Número suelto, cinco céntimos.
Atrásado, 15 céntimos.

Puntos de suscripción.
PAMPLONA.
 En la Administración, Paseo de Valencia, número veintiocho.
FUERA DE PAMPLONA.
 Por correspondencia ó giro á favor de la Administración en libranza ó sellos de correo.
DIRECCION Y REDACCION.
 Paseo de Valencia, número veintiocho, planta baja.

UN CANDIDATO POR TUDELA.

Dijonos *El Navarro* días pasados, sin que nadie le haya desmentido, por lo que juzgamos cierta la noticia, que los diversos candidatos a diputados forales por la merindad de Tudela, se habían acercado a D. Antonio Morales y Gomez, ofreciéndole todo su apoyo y la retirada, por consiguiente, de sus respectivas candidaturas, si el distinguido ex-diputado a Cortes se prestaba a dar su nombre para las próximas elecciones.

En la hipótesis de que lo dicho anteriormente sea verdad y de que D. Antonio Morales haya prestado su asentimiento, no podemos menos de decir que nos parece muy bien lo que sucede en el distrito de Tudela. Ojalá en todos los distritos sucediera lo mismo, y viésemos que como en el nombramiento de los años buscaban resuelta y decididamente el camino de la unión y de la concordia, levantando sobre el pavimento que sin mengua de ningún otro persona digna, bien intencionada y patriota, sea incuestionable que ha prestado grandes servicios al país, que es el caso presente, ó pueda prestarlos mayores todavía, que es el caso de otras personas y de lo que nos referimos también.

Nos place que en el distrito de Tudela deje de haber lucha, y sobre todo lucha de carácter político, que es la lucha más inconveniente y estúpida, a la vez, que puede haber en Navarra. Además, nos conmueve sobre manera el ánimo, acogido por espectadores de diversa índole, que en todo el distrito de Tudela no haya caciques de campanario, grandes electores de pequeñas regiones, jefes de pelea, que opongan su veto interesado ó torpe a la presentación de una de las personas que con autoridad mayor y capacidad más reconocida pueden ocupar un sitio en el salón de sesiones del Palacio provincial.

Ha sido y está frecuentemente en nuestra querida provincia, que bajo pretexto de la opinión política, ó de las promesas de construir el puente tal ó el camino cual, los electores se decidan a hacer la guerra a personas aptas, de tanta habilidad, de honradez acreditada, de inteligencia clarísima, pospóniéndolas sistemáticamente a otros candidatos, e quienes los mismos electores tienen la

evidencia de su absoluta inferioridad, que lo que sucede en Tudela, aun con figurar ahí persona dignísima también por sus prendas, de llegar a la Diputación, nos parece un rayo de luz en medio de las tinieblas.

Aunque otra cosa digan, no somos exclusivistas, jamás hemos mirado ni miraremos a la oriundez política de las personas. Lo que nos parecerá mal, lo que combatiremos siempre con energía inquebrantable, será el espíritu de secta, ese espíritu mezquino que en todo el país no ve nada digno de consideración más que las pasiones y los apetitos de una camarilla. Nosotros hemos tenido ocasión de hablar varias veces con el señor Morales, con cuya amistad particular nos honramos, cuyas inspiraciones hemos seguido gustosísimos alguna vez y sabemos que el Sr. Morales no irá a la Diputación a hacer la política de un partido, ni de una fracción, ni de una pandilla, como lo desearían algunos desdichados fanáticos que todos conocemos, sino la política de Navarra. Hemos visto algunos de los infantes del Sr. Morales a la Diputación, recordamos los actos de su vida pública, y bien en nuestros oídos todavía sus elocuentísimas palabras pronunciadas en el Congreso en defensa de nuestros fueros, y estamos por lo tanto seguros de que el Sr. Morales no arrastrará por los suelos la altivez de nuestro nombre, ni rechazará los favores de un Ministerio, ni aceptará con romismos atentatorios en su esencia a nuestro derecho, ni le abdicará abandonará. ¿Qué más puede pedir el LAU BURU, consecuente con sus doctrinas de unión visco-navarra, cuyos dos polos son alejamiento de la política general e integridad del derecho foral, que lo que puede y querrá dar el señor Morales? He aquí el motivo de que digamos, con nuestra habitual franqueza, que la candidatura del Sr. Morales nos place por sí misma y por las circunstancias que la acompañan.

Navarra tenía una deuda pendiente con el Sr. Morales, con el único defensor, y defensor elocuentísimo, de nuestro régimen foral amenazado de muerte por la tiranía orgullosa de Canovas. Mientras unos diputados estaban ausentes, otros se callaban, y otros por vergüenza inaudita por esta tierra y baidon y condena eterna del espíritu de partido

se disponían a votar con el Ministerio febricida, el Sr. Morales cruzó su acero con el famoso del entonces Presidente del Congreso, dejándole tan maltrecho y malherido, que el pequeño Bismark, por imitar al grande, no tuvo más remedio que invocar la fuerza bruta como última razón de Estado. Apesar de la gran resonancia que alcanzó el debate, Navarra permaneció indiferente, sumida en vergonzoso estupor; el grito de agradecimiento y de entusiasmo que debió de brotar desde las orillas del Ebro hasta las cumbres de Archaruri no resonó, y la Diputación, obedeciendo a no sé que pueriles temores, á qué inesplicables debilidades ó á qué oficiosidades cortesanes, ni siquiera imprimió el discurso del Sr. Morales y lo repartió por el país, para su enseñanza y consuelo, como hizo en otros tiempos la Diputación de Guipúzcoa, con el celebrado y hermoso discurso fuerista de Olano.

Pero como no hay regla sin excepción, en lo que venimos diciendo la hubo también. La Asociación Euskara de Navarra, centro de cultura y de amor al país, convertido en punto de mira donde convergen los odios de todos los irreconciliables, transformado por imaginaciones exaltadas ó pervertidas en antro de facciosos y nido de conspiradores, dió al Sr. Morales un testimonio público y solemne de la admiración y respeto que le profesa, nombrándole socio honorario. Poco valdría, ciertamente en sí la distinción otorgada, pero era lo más que podían disponer los euskaros y lo dieron con excelente voluntad é inmejorable deseo, y así lo apreció el señor Morales quien honró muchísimo a la Asociación posteriormente, consultándole acerca de las instituciones de derecho navarro que deberían conservarse antes de dar cima al trabajo que el Sr. Ministro de Gracia y Justicia ha encomendado a nuestro respetable amigo, por vía de consulta.

Pero aparte de esta muestra de simpatía (más laudable por la intención que por el valor), se nos figura que no hubo más manifestaciones públicas de agradecimiento, y si las hubo, no fueron tan solemnes y conocidas como era de esperar. Hoy el distrito de Tudela, si las noticias de *El Navarro* son exactas, se encamina a pagar la deuda que Navarra contrajo con el Sr. Morales; nosotros,

desde las modestas columnas de este periódico, aplaudimos esa justa, aunque tardía, reparación de una ingratitud.

Demografía.
 De los datos conocidos en el *Boletín Demográfico sanitario*, correspondiente al primer semestre del presente año, que con retraso de más de tres meses ha publicado la dirección general de Beneficencia y Sanidad, resulta que el número de nacimientos inscritos durante dicho período en la Península e islas adyacentes, fué de 261.168, lo que representa una cifra proporcional de 31.09 por 1.000 al año, suponiendo de 16.890.381 individuos la población de España.

Las defunciones fueron 213.969, cuya cifra supone una mortalidad de 25,47 por 1.000 al año. Comparando ambas cifras con las del semestre anterior, como lo hace el *Boletín*, resulta para el primero de este año un aumento en los nacimientos de 17.382, y una disminución en las defunciones de 17.231. Establecida así la comparación, no solo no parece que el último invierno fuera muy crudo para la vida de la población, sino que aun habría que contarle entre los más benignos.

Pero establecida entre el semestre que estudiamos y el primero del año anterior, que es seguramente como debe hacerse, si se busca analogía en los datos para encontrarla en las consecuencias, resulta que la población sufrió por el menor número de nacimientos que hubo en los seis primeros meses de 1882 (16.000) menos que en los seis de 1881, y por el mayor de defunciones (14.476 más).

Las provincias en que mayor número proporcional de nacidos hubo, fueron las de Pilecia (57,48), Ciudad-Real (48,94), Albacete (46,21), Córdoba (42,94), y Málaga (41,70); las en que menor, Logroño (15,42), Cuenca (16,84), Zamora (18,79), Orense (19,00) y Pontevedra (19,20).

Las cifras de mortalidad más altas correspondieron a las provincias de Madrid (46,70), Bayona (44,72), Alava (32,92), Cádiz (31,99) y Barcelona (31,20), y las más bajas a las de Cuenca (13,32), Logroño (13,40), Huelva (14,84), Segovia (16,26) y Almería (16,73).

Hubo descenso de población por consecuencia del exceso de defunciones sobre los nacimientos en las provincias de Madrid, Bayona, Santander, Cádiz y Gerona, y la diferencia entre aquéllas y éstas se halla representada respectivamente, por las cifras de 8.173.443, 2.822.063, 0.152.000, lo cual fué debido exclusivamente a las capitales

FOLLETO DEL LAU BURU. (48)

PEQUEÑAS NOVELAS.

EL CHALECO BLANCO.

Indudablemente habreis visto alguna vez en iglesias, paseos, tiendas, cafés, teatros, en fin en cualquier sitio público de Madrid, a un hombre rechacado, colorado rubio como un inglés rubio, que lleva estereotipada en los labios una eterna sonrisa, un hombre de esos que no hacen más que tomar el sol en invierno y el fresco en el verano, que viven de sus rentas, de quien la felicidad es tributaria.

Este hombre vive aun; hasta hace muy poco parecía destinado a una existencia sin límites: no le habia visto ningún médico, ni se tenia noticia de que le hubiese dolido la cabeza una vez en la vida ni de que le hubiese picado un sabanon.

En las épocas de epidemia, cuando el cólera diezaba las poblaciones llenando los Camposantos, se le veía pasear impavido con su eterna sonrisa, como el hombre que habiendo encontrado el elixir de la inmortalidad material, va haciendo a todo el mundo: — ¡A mí, qué!

Siendo notable por esta circunstancia y por la de ubicuidad, pues parecía tener el raro privilegio de estar a la vez en todas partes, lo era también más por su chaleco blanco.

A cualquier hora del día ó de la noche, en invierno y en verano, se le veía siempre con un chaleco de bique blanco, el mismo siempre, que debía ser de una infinidad respetable a juzgar por el corto atrasado y por los desperfectos causados por el tiempo, mal disimulados por la aguja y el hilo.

No sé si le comprendí sin su chaleco; el día que se le hubiera visto con otro, todos hubiéramos asegurado que no era el mismo hombre; el señor confesaba que entre las varias prendas que le habia hecho en el taller de la savilla, no se contaba ningún chaleco, por lo cual debía suponerse que

segua usando el primero que se vistió en el mundo.

II.

Por una circunstancia que no creo necesario explicar, hice conocimiento con el sujeto en cuestión, y hoy es uno de mis más íntimos amigos.

Llamase Lucas Blanco; apellido singular por coincidir con el color de su chaleco. Tan luego como le permití el grado de amistad que me uní con él, traté de conocer el misterio que debía encerrar su predilección por aquella prenda de vestir.

Porque no se trataba de varios chalecos blancos que pudiera haber usado uno tras otro, sino del mismo chaleco.

Lucas no recordaba haber usado otro en su vida.

No tardó en satisfacer mi natural curiosidad, y a fé mia que quedó absorto al escucharle.

Para Lucas aquel chaleco simbolizaba la felicidad en este mundo, y una serie tan interrumpida de casualidades ó coincidencias, venia a demostrar que tenia razón.

Sin embargo esto es algo raro en los tiempos que corremos. Conceder tal virtud a un pedazo de tela, que no procede de la túnica de ningún santo, parece una de esas cosas regaladas por la tradición al tiempo de los milagros; aquellas bienaventuradas épocas en que el agua de la fuente de San Isidro quitaba la calentura; y la muela de Santa Poloria sustitua con ventaja a todos los elixires de nuestros modernos dentistas.

Pero segun lo explicaba Lucas, no habia más remedio que creer en la virtud del chaleco.

Se le habia mandado hacer en su juventud, en esa época borrascosa de la vida en que todos tenemos un pié en el último escalon del infierno: Lucas juzgó y zalandeo como todos los muchachos con más ó ménos fortuna.

Cuando llevaba su célebre chaleco, no habia carta que no hacertase, ni mujer que se le resistiera; si por casualidad le remplazaba con otro en la piel, perdía duro tras duro lo que acababa de ganar, y le daba calabazas por la noche la mujer que por la tarde le habia hecho los más firmes y exajerados juramentos de amor.

Todas estas circunstancias repetidas hi

donde aún la mayor disminución de población que en ellas hubo, está compensada con el aumento habido en los pueblos de la provincia.

Las reformas que constantemente se introducen en el *Boletín* van facilitando el estudio, pero mientras no se incluyan todos los datos que debe contener y se establezcan las comparaciones con términos semejantes, las consecuencias que se obtengan no tendrán valor ni aplicación alguna. Así puede comprobarse con más claridad, al estudiar las causas de las defunciones, según lo haremos notar en el próximo artículo.

(De El Día.)

Exterior.

Servia.—Ya se conocen algunos por menores del atentado de que ha sido víctima el rey de Servia. Volvía éste de su viaje á Rumania y á Rustchuk, y, siguiendo la costumbre establecida en tales casos, se dirigió con su séquito á la catedral para asistir á los oficios. Al entrar S. M. en la iglesia, en medio de dos filas de gente, la señora Markovitch disparó un revólver de grandes dimensiones, hiriendo la bala á una mujer que estaba entre los circunstantes. La reina se desmayó en brazos del monarca, el cual, con gran presencia de ánimo, aseguró sonriendo á aquella que no había peligro alguno. Inmediatamente se dirigió al palacio, donde quedó la reina. El soberano, después de ponerse el uniforme, volvió á la iglesia, que se encuentra á distancia considerable del palacio real. Mientras tanto el pueblo maltrataba á la señora Markovitch, y hubiera llegado á darle muerte á no ser por la intervención del general Nikolich, ministro de la Guerra.

La autora del delito es viuda de un teniente coronel fusilado hace cinco años en Topola por haber tomado parte en una conspiración contra la monarquía. El gran lapso de tiempo que ha pasado desde aquel suceso hace creer que se trata más bien de un complot que de una venganza personal.

—Se asegura que la detención del rey Milano en Rumania después de su visita al príncipe de los búlgaros, tuvo por objeto desbaratar una conspiración tramada contra su vida. Al dirigirse S. M. á Rustchuk supo que se intentaba volar, por medio de torpedos, el bote que le había de conducir á Belgrado cuando volviera de aquella ciudad.

Italia.—El Gobierno italiano piensa convertir en un acontecimiento nacional la inauguración de la nueva línea del Navara-Pino, que sería el ramal occidental de la de San Gotardo.

El 12 de Noviembre se verificará la solemnidad. Se espera que con la nueva línea se aligerará el transporte por la central, que es tan enorme, que las mercancías permanecen estacionadas bastante tiempo.

Austria.—La Cámara Comunal de Trieste ha acordado elevar un monumento á Francisco José para conservar el 50 aniversario de la unión de Trieste á los dominios de la casa de Hapsburgo.

Egipto.—Arabi-Bajá continúa dando

instrucciones a sus abogados y ocupándose en formar una lista de los documentos y de los testigos necesarios para su defensa. Entre estos últimos descarta que se encontrara Mr. de Lesseps. Las investigaciones preliminares continúan el miércoles.

«El Navarro» de siempre.

El periódico archiministerial de Pamplona que se engalana con el pomposo nombre de *El Navarro* publica en su número de ayer un artículo intitulado *Los Euskaros por dentro*, contestación á otro del Sr. Olave, que parece ha tomado á su cargo la defensa de los euskaros, eterna pesadilla del diario monárquico sagastinoliberal.

Si el Sr. Olave conociera como conocemos nosotros la idea que anima é inspira al diario liberal sin képis, es bien seguro que observaría con él la conducta que nosotros venimos observando hace algún tiempo. El silencio y la buena fé con que nosotros defendemos el ideal de la unión vasco-navarra son las armas con que nos hemos propuesto batir las patrañas é inexactitudes diarias con que llena sus columnas el colega aludido al ocuparse de nosotros.

El Navarro habla de la historia y de las cosas de la unión vasco-navarra, con la misma exactitud y con el mismo desenfado con que habla de nuestros fueros; ni una vez siquiera dá en el clavo.

No ha bastado que uno y otro día hayamos hecho declaraciones explícitas y terminantes de nuestro modo de ver las cosas del país foral. No ha bastado que uno y otro día repitiéramos que no pertenecemos á ninguno de los partidos políticos que militan en España por llevar sus ideales á la gobernación del Estado. Para *El Navarro*, hemos sido, somos y seremos carlistas.

Esto nos dá idea de la fuerza y valor que nos han de merecer las declaraciones, que diariamente hace en favor de su credo político. Y esto podrá también servir de ejemplo al Sr. Olave para que con su imparcial criterio juzgue la buena fé con que suele discutir *El Navarro* al ocuparse de nosotros.

Dice el colega liberal, que emplea los recursos de que dispone en la defensa de los pocos fueros que nos restan y en la reivindicación de los muchos que se han perdido. ¡Qué flaco es de memoria el colega!

Si hubiera dicho todo lo contrario, si hubiera afirmado que todos los recursos de que dispone los dedica á defender unas veces el ministerio, á atacar otras los fueros y á decir simplezas siempre que de euskaros se trata, hubiera estado en lo cierto.

Hace dos días daba la enhorabuena á las Cortes de Cádiz porque habían arrancado de cuajo los fueros de Navarra y no hace apenas dos meses que se la daba al gobierno que rige los destinos de la nación, por que se había servido declarar en una R. O. que los fueros de Navarra no te-

nían otra base ni más garantía que la voluntad de uno cualquiera de los ministros de Madrid.

Este es *El Navarro*: inconsecuente por naturaleza, ministerial por conveniencia y antifuerista por inclinación.

ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS.

La mejor y más elocuente prueba que podemos presentar, del floreciente estado en que se halla la escuela de artes y oficios de Pamplona, es la de publicar los estados siguientes, cuyos datos debemos á los profesores señores Carceller y Bru:

Locales del Instituto provincial.	
Dibujo lineal 1.ª Sección	110 alumnos.
Id. id. 2.ª id.	52 »
Aplicación al dibujo lineal	11 »

Total		173 «
Dibujo de figura 1.ª Sección		140 alumnos.
Id. de id. 2.ª id.	15 »	
Id. de adorno 1.ª y 2.ª id.	25 »	
Id. de paisaje	5 »	
Copia del antiguo	3 »	

Total		188 »
Locales de San Francisco.		
Dibujo de figura 1.ª y 2.ª Sección	9 alumnas.	
Id. de adorno 1.ª id.	189 »	
Id. de id. 2.ª id.	15 »	
Aplicación al bordado	27 »	
Dibujo de Paisaje	2 »	

Total		222 »
-------	--	-------

RESUMEN.	
Asignaturas de dibujo y sus aplicaciones	173 alumnos.
Id. de figura a torno y sus aplicaciones	188 »
Id. de figura adorno y sus aplicaciones	222 alumnas.

Total de alumnos y alumnas 583. «

La matrícula queda abierta todo el curso y, por consiguiente se eleva la cifra durante el mismo.

Pocas poblaciones, acaso ninguna de la importancia de Pamplona, podrán presentar un centro de instrucción, donde la reciba tan crecido número de alumnos de uno y otro sexo; y respecto á los resultados obtenidos, nada hemos de decir nosotros que no sea conocido del público, pues todos los años hay ocasión para admirar la exposición de los trabajos concluidos por dichos alumnos.

Los Sres. Carceller y Brú, han colocado la enseñanza del dibujo en la escuela de Pamplona, á una envidiable altura.

Noticias generales.

—El Sr. D. José Zorrilla fué elegido el jueves académico de la Real Española, en la vacante del Sr. Cavada.

Entre los concurrentes á la sesión figuraban los Sres. Cánovas, Alarcón, Nocedal, Fernandez Guerra, Nuñez de Arce, Pascual y Cañete.

Al examinarse las bolas, el Sr. Zorrilla resultó elegido por todos los presentes, menos uno; pero luego el que puso la bola negra confesó que se había equivocado.

—En Lanjarón (Granada), ha sido asesinado el pastor de conejos Antonio Gutiérrez Lopez. En el momento de abrir la puerta de su casa, recibió un escopetazo

Lúcas se enamoró perdidamente de una muchacha, llegando el caso de solicitar y obtener su mano.

—¿Te casas? —le dije.
—Sí,—me contentó con la satisfacción que da esa feliz ignorancia del peligro.

—Aquí terminó la buena ventura de tu chaleco.

—No lo creas,—me dije,—le llevaba puesto el día en que conocí á Mercedes. Además, crees que todos los que se casan son desgraciados!

—No; pero ya lo verás; tu chaleco perderá su virtud.

No hubo nada de eso; aquella prenda siguió ejerciendo su benéfica influencia; pero Lúcas no se caso; su chaleco blanco le salvó del abismo.

El mismo me refirió la aventura.

La víspera del día de su casamiento estuvo cenando por la noche en compañía de varios amigos, despidiéndose, como él decía, de su vida de soltero.

Se retiró tarde á su casa, y se acostó. Pero al ponerse en pié con la primera luz del alba del siguiente día, advirtió con dolor que su chaleco tenía una mancha de vino.

en el vientre, quedando tan mal herido, que falleció á las pocas horas.

—Ha fallecido en el Hospital general de Valencia una mujer hidrófoba. Hacía cincuenta días que fué mordida por un perro en dicha ciudad; de modo que es un caso raro de incubación del virus ponofoso digno de estudio.

—Es probable que en la semana próxima se convoque la Junta consultiva de aduanas y aranceles, para que emita informe en varios expedientes que penden de resolución en el ministerio de Hacienda.

—Se han declarado en huelga en Granada los operarios de las fábricas de papel de estraza. Piden que se disminuyan las horas de trabajo y que se aumenten los jornales. Parece que una de las fábricas ha sufrido pérdidas de consideración al no concluir las labores que se estaban haciendo.

—Un diario de Sevilla, pinta en las siguientes líneas, la situación de aquella ciudad:

«El mes de Octubre se pasa y seguimos disfrutando en Sevilla de un otoño que parece un verano. Un calor propio de Septiembre y un cielo siempre azul, sin que empañe este bello color la más ligera nube, es el espectáculo que continuamente se nos ofrece; y la tan deseada lluvia sin favorecernos, y nuestros campos mustios y agostados, y nuestros braceros sin tener dónde ganar un real, y el hambre llamando á nuestras puertas.

¡Bouto porvenir nos espera!

—En un teatro de Málaga ha ocurrido un desagradable incidente entre dos personas muy conocidas en aquella capital y que pertenecen al elemento oficial.

Parece que la intervención de un alto funcionario público evitó, por lo pronto que las cosas pasasen á mayores; la cuestión revestía un gravísimo carácter anteayer.

Las personas encargadas de arreglar el asunto desesperaban de encontrar un término satisfactorio.

—Están ya completamente terminados los estudios del ferro-carril de Bilbao á las Arenas, y, según nuestras noticias, en la próxima legislatura se pedirá la concesión de dicho ferro-carril.

El presupuesto total es de seis millones de reales.

—Dice un diario madrileño que en el próximo consejo de ministros se hará una combinación de gobiernos que afectará por lo menos á dos provincias de primera clase.

—En Santiago se dejó sentir un temblor de tierra á las tres de la tarde del lunes.

La oscilación fué de Oriente á Poniente, y se repitió tres veces, durando unos tres segundos.

Desgracias personales no hay que lamentar, pero sí muchas averías en las casas, y la consiguiente alarma del vecindario.

—Quéjase *El Mediodía* de Málaga, de que se permita recorrer las calles de aquella población á varios dementes furiosos que más de una vez han apaleado y herido á las personas pacíficas. Con este motivo excita á las autoridades que pongan remedio al mal antes de que ocurra lamentables desgracias.

—Nada menos que 54 novicias han examinado ya en Santander los Sres. Camison y Rodriguez Zurdo, encargados de elegir la que ha de criar al futuro regío vástago.

Entre las elegidas hay dos de Solaya, esposas de pastegos; una se llama Jesúsá Diego Madrazo, de veinticinco años, y la otra María Mazorra, de la misma edad, pariente de un título de Castilla.

—Era imposible llevarle en aquel estado; al mismo tiempo no podía prescindir de él en un día tan señalado.

Lúcas se puso á lavar la mancha precipitadamente, lamentando aquí el percance, producto del desarreglo de las costumbres de soltero.

—Nada, nada, era preciso casarse y morir por su vida.

Cuando hacia estas reflexiones el buen Lúcas, no podía sospechar lo fejos que estaba de realizar sus buenas intenciones.

Aquella operación le entretuvo mas de lo que pensaba; vistióse apresurado, se echó á la calle, atravesó la iglesia, llegó á la sacristía donde debían de estar esperando la novia, los padrinos y los convidados...

—Pero en la sacristía no había nadie, nadie mas que un monacillo que le explicó lo ocurrido.

Y fué lo siguiente:

cieron fijarse á Lúcas en la virtud de su chaleco.

Primero lo atribuyó al color, y comenzó á usar otros blancos; pero la experiencia le demostró que la virtud no estaba en el color, y así en la tela.

Con otros chalecos, aunque fueron blancos la suerte le mostraba sus desdenes.

Todo se refería al chaleco primitivo.

III.

Entonces Lúcas se estremeció.

El uso haría pronto mella en aquella materia tan deleznable: era preciso cuidar aquel chaleco con la misma solicitud que emplea una madre para con su hijo.

El mismo le lavaba y planchaba, no atreviéndose á encomendar este cuidado á manos mercenarias. Y no se desdénaba de que sus amigos le sorprendiesen en aquella operación: su sonrojo hubiera sido ingratitud.

Además, el chaleco seguía teniendo buena sombra, como decimos hoy.

Una noche le acometieron dos ladrones al retirarse á su casa.

Cuando se desabrochaba el gaban para

entregarles el reloj y el dinero, oyó que uno de los caecos decía al otro.

—¡Chabó, mira ese chaleco.
Y sin esperar á más, cerraron las navajas y se alejaron después de un singular custod dispense.

¡Tenis el chaleco algún signo que le daba á respetar entre la gente de aquella calañaf Lúcas lo ignoró siempre, pero el caso fué que no le robaron.

Queriendo algunos amigos experimentar la virtud de la prenda, le expusieron á una prueba, cuyo resultado satisfactorio casi debió pasar por un verdadero milagro.

Lúcas no sabía nadar.

Paseando una tarde por la playa de San Sebastian, le arrojaron al mar, dándole un fuerte empujon.

La prueba era algo salvaje.

Lúcas ni aún estuvo próximo á ahogarse: inmediatamente se apareció, sin saber por dónde un perro de Terranova que, agarrándole del cuello, le sacó á la orilla.

IV.

Pero aun hubo más.

El marido de la primera es Severino Saenz y el de la segunda Juan Mantecón, hijo del juez municipal.

De las 54, la comisión ha elegido siete para retratallas, entre ellas las don de Solaya y una de la Vega de Pas, de una belleza maravillosa.

Otra de las siete es de Cueto.

A Madrid irán cuatro para la elección de primera y segunda ama. Se dará 4.000 pesetas a las que no sean elegidas.

La catástrofe de Manila.—Según ha telegrafado a la oficina del Lloyd, de Londres, el ciclón que cayó sobre Manila el viernes último, hizo naufragar los siguientes buques:

Nouvelle Bretagne, (vapor).—*Salisbury*, (barca al masa).—*Hotspur*, (buque inglés).—*Teresa*, (bark-barca española).—*Sofid*, (barca noruega).—*Antoniette*, (barca sueca).—*Nearchus*, (buque americano).—*Creigendaroch* (buque inglés).—*Schiffswet*, (id. alemán).—*Mary L. Stone*, (id. americano).

Además sufrieron averías los buques ingleses *Annapolis*, *Hecianoga* y *Tanjore*; los alemanes *Comet* y *Prsiden-Simson* y otro denominado *Dido*.

Conforme han dicho las partes, las noticias recibidas por los diarios ingleses dicen que la mayor parte de Manila fué destruída por el ciclón. Los negocios se han suspendido.

Un telegrama del comandante general del Apostadero de Filipinas, recibido en Madrid, confirma los destrozos causados el día 20 por el huracán en la población de Manila, y dá la grata noticia de no haber ocurrido avería alguna en los buques de guerra.

El ciclón arrastró los techos del arsenal y del hospital de marina, causando muchos desperfectos en el material.

Un contramaestre pereció ahogado.

Oficial.

La Gaceta llegada ayer contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Real decreto conmutando la pena de muerte impuesta a Victoriano Aldea Galindo por la inmediata de cadena perpetua.

Guerra.—Real orden disponiendo que el comisario de guerra, graduado oficial primero del cuerpo administrativo del ejército, D. Rafael Gastón y Gastón, sea dado de baja en el mismo, por faltas cometidas en el desempeño de su cargo.

Gobernación.—Real orden resolviendo el expediente de suspensión relativo al Ayuntamiento de Herrera.

ADVERTENCIA.

A los señores suscritores de fuera de la capital, que se hallen en descubierta con la Administración de este diario, suplicamos se sirvan remitirnos a la brevedad posible el importe de sus atrasos; lo cual pueden verificar, enviando libranzas del Giro mútuo ó sellos de correos, por valor de las cantidades que adeuden.

Gacetillas.

En el hospital de Valencia ha fallecido después de horribles padecimientos un sujeto atacado de hidrofobia.

Aviso a nuestra autoridad municipal hubiéramos dicho, a no tener presente al Bando del primer Teniente de Alcalde Sr. Goicoechea, acerca de los perros, que tan buenos resultados está dando.

Y a propósito; sabemos que el Sr. Goicoechea no se ha limitado a dictar las prescripciones que contiene su reciente Bando, sino que ha dado orden a todos los portales para que no permitan la entrada de perros que no vengan en las condiciones establecidas para los de la ciudad. Nos parece muy bien.

Un apreciable señor, de Brusun, llamado D. Sebastian Mutuerverria, ha escrito una carta a uno de nuestros compañeros, manifestando el deseo de que en nuestras columnas se haga constar que no es aquel, el autor de una carta que fechada en dicho pueblo apareció hace unos cuantos días en nuestro periódico.

Atendiendo al interés que el Sr. Mutuerverria muestra porque conste lo que manifiesta en su citada carta, escribimos las presentes líneas.

Mañana se efectuará en el inmediato pueblo de Arazuri, el enlace del conocido industrial D. Ciriano Borastegui con la simpática señorita Doña Luisa Goñi.

La futura pareja, proyecta salir con dirección a Bilbao, donde establecerá su residencia.

Desémosle una eterna luna de miel.

Una mujer que ayer comensó a cruzar el río pequeño, que se desvía delante de la fábrica del señor Pinaquy, por un tablancillo de poca anchura, tuvo la desgracia de caer a la corriente, de donde quizá no se hubiera salvado a no ser por el pronto y eficaz auxilio de los operarios de dicha casa, los cuales la sacaron en bastante mal estado, por lo que fué trasladada a una casa inmediata, en la que se le prestaron los primeros auxilios.

El temporal atmosférico que se dejó sentir en Pamplona durante la noche del jueves, ha sido muy general en España; en Madrid se sintieron los efectos; muchas líneas telegráficas han funcionado con irregularidad y el *Diario de San Sebastian* dice a este propósito:

«Efecto del temporal la noche última han tenido lugar algunos siniestros de escasa importancia. En la calle de San Marcial se ha desplomado un tabique del 5.º piso y otro en la planta baja; en el núm. 18 de la misma calle los miradores del primero y segundo piso; en la de Oquendo núm. 13 el mirador del cuarto segundo, y en el paseo de la concha uno de los relojes fijos en la muralla.

Escriben de Lisboa que desde la semana pasada no se encuentra un solo billete para ir a Gayarre la noche que debute en el gran teatro de San Carlos.

No todo el anatema ha de ser para las corridas de toros; otro espectáculo, importado del extranjero, las carreras de caballos, tiene también su parte lastimosa; hé aquí lo que se dice de un gineta que montaba uno de los corceles que se disputaban premio en las últimas carreras verificadas en Madrid:

El jockey que sufrió la caída en la primera carrera de caballos, no había vuelto en si anoche. Llevaba cincuenta y cuatro horas privado de conocimiento.

A nuestro colega «El Navarro» le ha causado gran sorpresa, es decir, no a él, sino a los habituales lectores de *El Eco* y el *LAU-BURU*, el que un mismo día haya aparecido en ambas publicaciones, un artículo sobre los ciclones, escrito con los mismos puntos y comas.

El hecho lleva al diario central a sentir una satisfacción muy grata, y nosotros apreciamos en lo que vale la buena memoria del colega, al dirigirlas frases idénticas a la que nosotros le dirigimos hace algún tiempo. De todos modos, creemos que los tres periódicos locales, tendremos la misma manera de apreciar lo que valen los ciclones, ya aparezcan estos en un mismo día, ya se anuncien anticipadamente en *El Día*, como ha sucedido en esta ocasión, de la cual nos despedimos hasta otra parecida.

Después de una temporada de permanencia en la montaña, ha regresado a Pamplona, el Sr. D. Francisco Azparren.

Anteanoche llegó, como ayer digimos, la compañía dramática que bajo la dirección del primer actor D. José Mata, ha de actuar en el teatro principal, durante esta temporada.

La empresa contó con inaugurar anoche las funciones, para lo que tenía dispuesto el drama en tres actos *El nudo gordiano* y el juguete en uno, nombrado *Mala sombra*.

Efectivamente, no la tuvo muy buena, ni mucho menos, el pensamiento de la empresa, pues a causa de un retraso en la llegada de los equipajes, no pudo verificarse dicha función, la que se reserva para la noche de hoy domingo.

Sentimos por lo que pueda influir en el estreno de la nueva compañía que no se haya prescindido de *Mala sombra*, deseando nosotros que sea la mejor que pueda uno imaginarse.

Anteayer llegó procedente de Tudela, donde se había detenido algunos días a su regreso de Zaragoza, el señor D. José Javier de Colmenares, paesidente del Ayuntamiento de esta capital.

Por la fiscalía de la Audiencia de este territorio, se ha interpuso recurso de casación en la sentencia absolutoria que hace pocos días mereció D. Luis G. Gracia, Director que fué de *El Arga* en la causa que se inició en este juzgado contra dicho señor, por supuesto delito cometido en algunos artículos de aquel diario.

Se nos rueg hagamos público para que ponga el remedio quien corresponde, que el puente llamado de Zabaldica, se encuentra en tal estado de inseguridad, que es caso algo comprometido el pasar por él, sobre todo entrada la noche.

Año tempestuoso titula al próximo, don Jaquin Yague, en el calendario zaragozano.

Efectivamente, en el «Juicio del año» leense pronósticos desagradables para la mayor parte de los meses, y por contenido publica el siguiente resumen:

«Grandes hielos, tempestades, terribles huracanes, borrascas, terremotos, fenómenos atmosféricos, meteoros luminosos, trompas de fuego, viento y aguas, y correspondiendo ser el año 1883, uno de los años de consulta y estudio para el presente, como entonces, si ya en el pasado no se ha sentido, espero que con fuerza nos sorprenda alguna calamidad pestifera contagiosa, como fiebre amarilla, colera, etcétera, tales y tan desagradables serán los incidentes que la atmósfera nos traerá en el presente año de 1883.»

De un periódico de Bilbao, fecha de ayer son las dos noticias siguientes:

«Anteanoche, con motivo del fuerte viento que reinó en esta villa, se vino al suelo el cerrado de tablas que existía alrededor del estribo derecho del puente viejo de San Anton que se está derribando.»

«El fuerte viento que se dejó sentir anteanoche en nuestra villa; hizo volar algunas tejas y no pocos cristales, particularmente en la calle de Santa María, donde vino al suelo gran parte de un mirador.»

Un cirujano del ejército inglés, en China, ha descubierto un remedio muy eficaz para las viruelas.

La enfermedad se trata del modo siguiente:

Cuando la fiebre que la produce ha llegado a su más alto grado antes de que aparezca la erupción, se frota el pecho con aceite de croton y unguento tártrico, lo cual hace que la erupción aparezca en aquella parte del cuerpo y no en el resto de él.

Por medio de semejante tratamiento se obtiene también que dicha erupción sea completa impidiendo que la enfermedad ataque los órganos internos.

Tal es el método que se ha adoptado en el ejército inglés de la India, y se considera como una cura perfecta.

Dice un colega de Barcelona: «Un distinguido joven de esta ciudad, D. Lorenzo Baró y Cayol, ha inventado un nuevo instrumento de cuerda que al juzgar de los inteligentes, está llamado a reemplazar al violín.»

Dicho instrumento, llamado *Palmofono* tiene dos cuerdas, un largo mango y un sostenedor fijo en la caja armónica.

El distinguido constructor Sr. Altamira, siguiendo el modelo entregado, ha dado a tal instrumento excelentes condiciones sonoras, saliendo muy airoso de su cometido.»

Recientemente se ha verificado en Londres la exhibición anual del célebre jugador de ajedrez inglés Mr. T. A. Blackburne. El acto se llevó a cabo bajo los auspicios del Club de Ajedrez de la ciudad de Londres, y a él asistieron varios de los más notables jugadores. Mr. Blackburne jugó a la vez contra ocho adversarios de regular habilidad, vuelto de espaldas a ellos y sin que pudiera, por lo tanto, ver los tableros. Por esta razón tuvo que dirigir los ocho juegos de memoria. Un individuo cantaba las jugadas de los ocho contendientes de Mr. Blackburne, y este ordenaba las suyas, que eran inmediatamente ejecutadas. Los juegos duraron cuatro horas, y de ellos Mr. Blackburne ganó seis ó hizo tablas los dos restantes.

Cultos religiosos.

Domingo: San Narciso ob. y m. r.

En San Agustín: CUARENTA HORAS. La Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga tributa solemnes cultos a la pureza de su Inmaculada Patrona: a las diez y tres cuartos se expone su Divina Magestad, a continuación misa solemne con sermón que predica el señor D. Romualdo Arregui; a las seis, después de la visita de altares, la reserva.

En las Descalzas, función en honor de Santa Teresa; a las diez, misa solemne con el Señor expucato y sermón que predica el señor D. Denato Peñalva; terminada la misa se hará la reserva.

Lunes: San Claudio y comp. m. r.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS. se expone S. D. M. a las cuatro y media y se reserva a las seis y media.

Mártes: AYUNO.

Mercados.

Precios medios en el Almudí el día 28 de Octubre de 1882.

	Doble decilitro.	Rebo.
Trigo	5 34 pesetas.	30 03 rs.
Avena	2 25 «	15 81 id.
Cebada	3 26 «	18 33 id.
Haba de...	4 28 «	24 07 id.
Borja	4 18 «	23 50 id.
M. iz	3 78 «	21 26 id.
Aiscoí	4 25 «	23 90 id.
Escandia	3 25 «	18 23 id.

Alubias	10 63 «	59 86 id.
Cañamon	3 37 «	18 90 id.

Trigo vendido 496 dobles decalitros, equivalentes a 352 robas y 12 almás.

Anuncios preferentes.

TIJERAS DE PODAR.

En el almacén de ferreteria de los señores Idáte y Compañía, se ha recibido un grande y variado surtido de dicho artículo, de clase superior y que se expende a precios muy arreglados.

50—ZAPATERIA—50

VENTA DE FINCAS.

A voluntad de su dueño y en pública y extra-judicial subasta se venden las fincas siguientes:

Un molino harinero con su presa y cauce, situado en jurisdicción de la villa de Santestéban y paraje llamado *Inzacardi* señalado con el número 7.

Una huerta de hortaliza de cabida de tres áreas y treinta y seis centiáreas pegante a dicho molino.

Otro molino harinero con su huerta situado en jurisdicción de Donamaria y señalado con el número 42.

La subasta tendrá lugar el día 11 de Noviembre próximo a las diez de la mañana en casa del Notario de dicha villa de Santestéban D. Juan Urriza, quien informará de las condiciones del remate, las cuales estarán también de manifiesto en casa del Notario de Elizondo don Pedro Osacar y en casa del que suscribe, Plazuela del Consejo número 2.—Pamplona 17 de Octubre de 1882.


BENITO DIEZ.

Dinero.

Lo facilita el Banco Hipotecario de España, al 5 y 5 1/2 de interés anual y a plazos de 5 hasta 50 años.

Para informes acúdase a la calle de San Anton número 33 segundo en Pamplona.

C. Ribanaque Pons.



EL NIÑO
JUAN FRANCISCO LARRETA
Lopez de Goicoechea

SUBIÓ AL CIELO EL VIERNES, 26,
A LA EDAD DE DOS AÑOS.

Sus padres don Sebastian y doña Juana, sus abuelos, tíos y primos

Suplican a sus amigos se sirvan asistir a la Misa de Gloria que se celebrará en la Iglesia de San Nicolás HOY domingo a las once de la mañana.

No se reparten esasuelas.

El telégrafo.

	Madrid 29—3'15 m.
	Pamplona 29—4'34 m.
3 por 100 interior, al c.	29'00
Idem fin de mes	00'00
3 por 100 exterior	00'00
4 por 100 amortizable	78'40
4 por 100 perp.	66'05
Oblig. de ferro-carriles	00'00
Banco de España	401
Cedular H. al 5.	00'00
Idem al 6.	98'81
Billetes H. T. de Cuba	99'00

El Consejo ha acordado la apertura de las Cortes para después del alumbramiento de la Reina.

Conferenciaron el Duque de la Torre y el Sr. Navarro Rodrigo.

El Corresponsal.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA PREVISION.

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA,
A PRIMA FIJA.

Domiciliada en Barcelona.—Capital social CINCO MILLO-
NES DE PESETAS.

Agente principal en Navarra:
JOAQUIN MARTIN Y GIMENEZ.

SEGUROS EN CASO DE MUERTE.

Seguro por la vida entera.—Una persona de 30 años de edad, que pague una prima anual de 249 pesetas, asegura para su familia pesetas que LA PREVISION abonará inmediatamente después del fallecimiento del asegurado, aun cuando este desgraciado suciera al día siguiente de firmar la póliza y pagar la primera anualidad.

Seguros de supervivencia.—Un joven de 25 años desea asegurar a su madre que cuenta 60 años de edad, una renta anual de 2.000 pesetas que la madre disfrutará en el caso de que sobreviva al hijo. Para conseguirlo bastará que este pague una prima anual de 208 pesetas y 80 centimos, equivalente a un desembolso mensual de 17 pesetas 40 centimos.

SEGUROS EN CASO DE VIDA.

Renta vitalicia diferida.—Un obrero previsora, calculando que al llegar a cierta edad no podrá ganar su jornal y que por lo tanto se verá privado de recursos para atender a su subsistencia, ahorra cada mes 7 pesetas y algunos centimos para poder pagar una prima anual de 85 pesetas y 60 centimos. Si el obrero tiene 25 años cuando firme el contrato, al cumplir los 60 empezará a disfrutar, hasta su muerte, una renta de 66 pesetas y 60 centimos mensuales.

Tarifa especial para quintos.—Supongamos que un padre desea asegurar una suma de 2.000 pesetas para el momento que un hijo suyo tenga que sufrir el sorteo de la quinta. En este caso la prima anual a pagar sería de pesetas 66.60, de modo que el total que satisfaría sería de pesetas 1.180,80. Si el hijo tiene un año de edad pagará el padre una prima anual de 70 pesetas 20 centimos, para que la Compañía le abone las 2000 pesetas al llegar el hijo a los 19 años; en este caso la prima anual será de pesetas 108,40; si este tiene seis años, la prima anual que deberá satisfacerse será de 113 pesetas 80 centimos; en este último caso la prima será de pesetas 346,20. Cualquiera que sea la edad del joven al contratar el seguro, LA PREVISION abonará las 2.000 pesetas, no solo si aquel queda obligado por la suerte a ingresar en el ejército, sino también en el caso de que después del sorteo quede libre de dicha obligacion.

SEGUROS MIXTOS.

Seguro mixto.—Una persona de 30 años de edad, que contrata un seguro mixto por un plazo de veinte años, con solo pagar una prima anual de 479 pesetas, adquiere derecho a cobrar un capital de 10.000 pesetas al terminar aquel plazo. Si el asegurado muriese antes de transcurrir los veinte años, aun cuando su muerte ocurra al día siguiente de firmar la póliza, su familia ó sus herederos cobrarán inmediatamente el mismo capital de 10.000 pesetas, sin tener que abonar ni una prima mas que las satisfechas por el asegurado durante su vida.

Seguro a plazo fijo.—Si una persona de 25 años de edad quiere asegurar un capital de 5.000 pesetas para cobrarlo a los 20 años, ó sea cuando llegue a la edad de 45, deberá pagar una prima de 203 pesetas 50 centimos para que la Compañía entregue las 5.000 pesetas al asegurado, si vive al terminar dicho plazo, ó a sus herederos si aquel ha fallecido antes, en cuyo caso la Compañía estará obligada a satisfacer el capital convenido, sin cobrar más primas que las satisfechas durante la vida del asegurado.

DEPOSITOS CON INTERES.

LA PREVISION admite en depósito cantidades que devengan intereses y que por la acumulacion de estos pueden convertirse en alguna de las demás operaciones á que se dedica la Compañía.

Para mayor inteligencia de todo lo referente a la sociedad, así como para la explicacion de las combinaciones á que dan lugar las PÓLIZAS SORTEABLES, y de cualquier caso práctico de seguros, dirigirse á

Joaquin Martin y Gimenez.

LA DROGUERIA

Y GRAN ALMACEN DE PAPEL PINTADO

DE
RICARDO LIPUZCOA,

que por espacio de bastantes años estuvo establecida en la calle de Pozo blanco número 11, se ha trasladado á la casa número

26, Zapateria, 26.

Surtido variadísimo de

Papel pintado
para habitaciones; abundancia en toda clase de

Colores
tanto en estado natural como preparados para el óleo, también hay variedad en

Barnices,
parchas, colores y barnices para pavimentos de madera ó de ladrillo, líquido para preparar toda clase de

Cementos
propios para ser pintados al óleo, sin que sufran alteracion los colores; líquidos para contener las humedades y salitres de los muros, hecho tan frecuente en la planta baja de los edificios.

En la misma casa se reciben encargos para toda clase de trabajos en pintura de edificios y colocacion de papeles.

AVISO

á los señores Médicos.

CASA DEL OPTICO, CHAPITELA 21.—PAMPLONA.

En este establecimiento encontrarán máquinas eléctricas de varios tamaños giringuillas para inyecciones cutáneas, termómetros clínicos, microscopios con aumento de 100 hasta 1.500 diámetros, lancetas etc.



VAPORES-CORREOS ESPAÑOLES

Compañía Trasatlántica,
(ANTES DE A. LOPEZ Y C.)

Saldrá de SANTANDER el día 5 de Noviembre en viaje extraordinario el vapor

GIJON.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS
HABANA Y VERACRUZ.

Precios del Pasaje.

	Para Habana.	Para Veracruz.
En 1.ª clase.	Ptes. 150	Ptes. 180
En 2.ª id.	» 100	» 120
En 3.ª id. preferente.	» 50	» 60
En 3.ª id. ordinaria.	» 30	» 35

La Empresa, deseando corresponder á la preta en la que el público la dispensa, ha dispuesto este viaje extraordinario para poder atender al numeroso pasaje que se embarca en esta época del año y apesar de hacerse en bajadas importantes en el precio de los pasajes de todas clases, el trato será el mismo que tanto en el lit. ha dado á sus vapores correa.

En este viaje solo irán pasajeros particulares. El vapor lleva Capitan, Médico y Practicante, cuya asistencia es gratuita para los pasajeros de tercera, á los que se les dará pan fresco y vino á las comidas.

Esta Empresa de vapores cuenta 20 años de servicio, sin haber desgracia ni un solo pasajero.

Consignatarios en SANTANDER los

SRES. ANGEL PEREZ Y COMPANIA, Muelle núm. 36.

Agente en Navarra D. Ramon Sañudo, corredor de número de Pamplona, Plaza de la Constitucion, número 12.

CASA DEL OPTICO

Chapitela, 21.—PAMPLONA.

Bujías inglesas á 3 y 1/2 rs. libra de 400 gramos,
25.000 ROLLOS de papel pintado para habitaciones,
desde 2 rs. hasta 60 rollo.

AVISO A LOS COLEGIALES.

Gran rebaja en cajas de matemáticas para dibujo, las de 50 rs. antes, se dan por 36; las de 48 rs. por 34, las de 26, se venden á 14 rs. Reglas y cartabones de varios tamaños á 1 real, papel marquilla á 1 real Romano á 3 rs., gomas y lapiceros, 4 cuartos, y todos los accesorios para el dibujo á precios módicos.

Casa del Optico, Chapitela, 21.

Casa de Nogues.

PLAZA DEL CASTILLO 3,
Pamplona.

Baratura extraordinaria: 150.000. Hermosas Estampas Religiosas de toda clase Santos, Santas, Cristos, Virgenes etc. etc. en Cromólito-grafia, Fotografia y Litografía en color y negras de varias clases y tamaños desde 1 hasta 8 reales vellen una.

5.000 lindos Cromos artísticos caprichosos paisajes y de comedor de varios clases y tamaños desde 2 hasta 24 reales vellen uno.

Via Crucis completos para Iglesias. Capillas y Oratorios en litografía, y Cromo Grabado á 20, 30, 42 y 100 reales vellen juego.

Sacras, Corazones para los altares mayores, Bautismos para las niñas y hoias de registros para libros etc., etc.

Aviso á las señoras.

Se acaba de recibir un lindo y variado surtido de sombrillas de seda forradas de alta novedad, forma chinesca-japonesa.

A LOS CABALLEROS.

Bastones de moda de varios caprichos, quitasoles forrados de saten y seda etc. Dirírase: Casa Nogues, plaza del Castillo, número 3.

Carniceria.

Felix Aramandia, dueño de la tabla número 15 de la plaza del Mercado, participa á sus honorables parroquianos, que ha tomado en arrendamiento el despacho de carnes que habia en el número 8 de la calle de San Agustin, en el cual desde ahora se suspenderá. Vea, Teresa y Carnero al mismo precio y amigables condiciones que en la citada tabla del Mercado.

El citado despacho estará abierto desde las 10 de la mañana hasta las diez de la noche.

Imprenta de L. Garcia.